

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, miércoles 5 de noviembre de 1902

NUMERO 317



LA CERVEZA DE ESTA **MARCA**
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones

Librería y Papelería

o—DE—o

IGLESIAS HNOS

ZAPATERIA

—DE—

ELIAS CALDERON

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes.....@ 1.00

„ 3 meses..... 2.25

„ 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 S
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86

San José, miércoles 5 de noviembre de 1902

COLABORADORES

La hora esperada

Todo, y nada se hace. Los menos monopolizadores resultan los más. Verdaderamente que los talentos son dioses; solamente que tenemos que averiguar si de las luces ó de las sombras.

Hay quien alce el grito tenga sobrada intención estrellar su cabeza contra empedrado; pero hay quien ame más la vida, y, por tanto, adopte la pasividad. Es esta una cuestión impenetrable.

¿Será mejor reventar?
¿Será mejor callar?

Meterse las manos en bolsillo y alzar los hombros con indiferencia, es lo corriente, sobre todo Dios las alturas mueve todo á capricho ¿qué le había importar que los impresores canten el miserere de la cantata? ¿Qué le había importar que los periodistas adopten el sistema de pagón para hacer su labor? Verdaderamente que se conoce como una gr

Nicolás F. Meza,
Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA
BOTICA FRANCESA.

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Novedad!

Novedad!

Acaba de publicarse

ABNEGACION

— DE —

JOAQUIN GARCIA MONGE
UN TOMO RUSTICA: 50 CENTS.

De venta en todas las librerías.

Se envía franco de porte á cualquier parte de la República.

PADRÓN Y PUJOL

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

verdad, que la invención de la imprenta no es ni la sombra de la invención de la espada; que el Cristo con todo y su doctrina no puede ni ser el favorito de Nerón, y que el liberalismo y que el carácter y que la conciencia pueden ser simbolizados por el cangrejo. ¿Qué les parece este acerto?

La gran cuestión está resuelta de una vez por siempre: "Yo soy yo."

Los impresores pueden meterse á frailes, los periodistas á maestros de capilla, la cosa es decir á todo: "Amén, amén."

Si alguien se disgusta, probar de contentarle ¿qué cosa hay más en regla?

Hacerle la guerra á la imprenta ¡magnífico plomo que puede tener otro empleo! ¿no lo necesitan los cuarteles?

Esa imprenta es una alborotera, alza tempestad, y Dios necesita calma para resolver grandes asuntos, amén, amén, y los impresores pueden plantar sobre su solapa las famosas iniciales de *La Oligarquía*, que siendo iniciales pueden bien interpretarse así: "Lo oneroso" ó "La obediencia", según el capricho del intérprete.

¿Esto redundará en mal?

No se quiere que el pueblo sea inmoral, no se quiere que el comercio esté al alcance de todos, no se quiere que se hable mucho y no se quiere que los impresores trabajen; ¿habrá mejor voluntad?

Venga el bonete y cantemos el miserere á doña Palabra y á don Pensamiento; el Excmo. Impuesto ha triunfado, y ¡viva San Rafael!

Andar para atrás es divertido, ya lo había imaginado Dante; es preciso ser cangrejo y vivir cerca del arroyuelo y del río: estas corrientes traen alguna vez polvillo de oro, que desfigura el verdadero color del animalito de las tenazas.

Pero ¿si se resiente su sanidad? ¡qué se va á resentir...! Al que se da al tras-te es á Darwin: el hombre no viene del mono, sino que el mono racional va á parar al cangrejo: quien triunfó fué Pitágoras.

Lo que es Guttemberg... se fué al infierno. ¿Para qué inventaría esa manera de transmitir la idea? ¿quién inventó el periodismo? Vaya! ¡Es un gran recurso inven-

tar el monopolio! ¿quién dijo que el gobierno no quería ser empresario?

¿Ya pasará el día de los santos inocentes? Y el de los burros?

¿Negaremos ahora que la tierra se subió al cielo ó que el cielo se bajó á la tierra?

Hemos llegado al fin á la paz y á la fraternidad, ya no hay necesidad de la vulgarización de las ideas, todos somos sabios y algunos hemos criado lana.

Nuestros días son glorias; ¿hay quién aspire á más?

¿Qué dirían los suizos si supieran nuestros goces? ¿Qué? Pues venirse aca, á esta Patria única, donde se es libre, según me lo han afirmado los contrabandistas, los comerciantes, los periodistas y, sobre todo, los empresarios y obreros del plomo en letras. Por lo que respecta á mí, pienso desde ahora en mi disfraz de cangrejo y en mis ensayos de imitación animalesca... debe ser cosa que divertirá mucho á esta corte... tal vez haya condecoraciones.

Nada es imposible.

Amén, amén!

ROCADURA

MONTESDEOCA

Don Faustino Montes de Oca

Ha desaparecido ya de entre nosotros este valiente, honrado y enérgico ciudadano.

Pérdida irreparable, sin duda, sufre hoy el digno y honrado pueblo costarricense con la muerte de tan noble y distinguido patriota, que mantuvo siempre muy alto su nombre sin mancilla. Lo único que nos queda del ameritado, ilustre y verdadero amigo del pueblo, por el cual sufrió tantas persecuciones, es el recuerdo de su vehemente deseo de ver á nuestra amada patria libre de la esclavitud, opresión y despotismo de sus malos hijos.

Siempre le vimos dispuestos á protestar y no tolerar los atropellos gubernativos contra el pobre pueblo, actitud que le mereció el cariño de éste y la tortura de aquéllos.

Lástima que un hombre de tan acrisolada honradez sucumba en la flor de su edad, justamente cuando más

esperanza teníamos, por su ardiente y decidido valor para combatir á los que por ambición únicamente, tratan de engañar el pueblo con promesas ilusorias y falsas, unos, y con amenazas é injusticias desvergonzadas, los otros.

Pero debemos conformarnos con las disposiciones de la Providencia; elevar al cielo una plegaria por el alma noble de este mártir de la libertad. Y al mismo tiempo no desmayar por tan rudos golpes, en nuestra noble tarea por el engrandecimiento de la Patria, y trabajar constantemente por elevar á la primera magistratura al digno hijo del pueblo que era la única mira que llevaba nuestro malogrado amigo señor Montes de Oca. Imitemos su desinterés, lealtad y energía.

Reciba su desconsolada viuda é hijos nuestra más sincera manifestación de condolencia, y que Dios les dé valor y resignación para soportar la separación de un sér tan querido, como lo fué don Faustino Montes de Oca.

San Pedro del Mojon, 2 de Noviembre de 1902.

C. BARRANTES
V. LÓPEZ A.

CORRESPONSALES

De Puntarenas

Señor Director de
"EL DERECHO"
San José.

Muy señor mío:

Consecuente con las ideas y aspiraciones que nos animan, enviamos á V. breves datos acerca de los varios asuntos que se agitan aquí y que merecen de buen grado discusión y luz.

No vamos á disertar sobre conveniencias; somos iniciadores de una idea, y, como tales, la sometemos al juicio del público, pobre, desnuda, sin brillo, para que ese Juez Supremo le imparta su aprobación ó su veto.

Conocidos son de todos los portones, ya que no de la mayoría general, los trabajos bien encaminados basados en Justicia y en Derecho y con la porta-mira de la legalidad, que aquí se realizan.

Los comarcanos hemos estatuido un comité de carácter serio que aboga, con razón, sobre nuestros fueros y garantías, y este comité en sesión solemne ha acreditado para ante el Jefe de la Nación á los señores doctor F. de P. Amador, don Clodomiro G. Figueroa y don Alberto Fait R., y es de esperarse que el señor Presidente de la República preste audiencia á los heraldos y les escuche con su benévola atención para que de su juicio ilustrado brote un fallo benéfico.

Igualmente se agita el principio de la lucha por llevar al seno Municipal personas de luces, de buena intención y de quilate moral. Abierta está la campaña: tenemos los nuestros y ellos los suyos. Ambos beligerantes creemos en la justicia de nuestra causa, solo que invocamos en nuestro auxilio nuestros principios, nuestra clave y nuestra idea. Veremos quien vence á quien.

Otro asunto de gran trascendencia es el que se relaciona con la Administración de Justicia. El Juez actual, dedicado y todo, no puede atender debidamente á los deberes de su cargo, y en este caso la Corte del ramo debería, ó dividir los Juzgados ó promover á otro puesto igual al Ledo. Rodríguez.

El Comandante, cuyo carácter jovial y cariñoso como amigo, no deja nada que desear, si deja como empleado público, pues tiene la debilidad de colocar junto á sí gente desconocida y acaso inepta. Este mal puede tener remedio, falta que el señor Castro lo salve gastando un poco de buena voluntad de la que él tiene en bien de los habitantes de este puerto, garantizándole por este camino, permanencia grata entre nosotros.

Hasta otra, señor Director,

El Corresponsal.

Octubre 31 de 1902.

De Santa Cruz

Señor Director de
El Derecho

San José.

Estimado señor:

Nuestra primera palabra sea la expresión del más vivo dolor por la muerte del valiente patriota republicano Licenciado don Faustino Montes de Oca R., acaecida en San José y cuya noticia corre impresa en su estimable diario. Por separado tendremos el gusto de dar á su familia y al Partido Republicano nuestro sentido pésame.

Hemos tomado nota de la separación temporal que hace de la Redacción de "EL DERECHO" nuestro correligionario y amigo D. Rogelio Fernández Güel. Sentimos mucho esa separación; si bien esperamos que V., señor Vargas, sabrá sostener con incansable labor la gran causa republicana.

Que continúe sus estudios el amigo don Rogelio con felicidad, para que más tarde y con mayor acopio de conocimientos, venga á ocupar el lugar de preferencia en las lides del Partido Republicano, en cuyas filas encontrará siempre á sus servidores, hasta llegar á coronar la obra deseada del restablecimiento de la verdadera república.

Nuestra correspondencia anterior no cayó muy bien á los continuistas. ¿Qué hemos de hacer!

Un número considerable de vecinos de este cantón, envió un Memorial al señor Vicario Capi-

tular de esta diócesis, pidiéndole á éste la inmediata remoción del cura de esta parroquia, Presbítero don José M. Velasco, súbdito español.

Se espera que el señor Vicario oirá con gusto la solicitud del vecindario, por ser justa y equitativa. Se nos asegura que pronto irá un segundo Memorial con mayor acopio de firmas, con el mismo objeto.

Hemos leído en *El Nuevo Régimen* de Liberia, n.º 40, (el hijo de la difunta *La Vanguardia* q. e. e. i. é) una correspondencia escrita en este cantón, en cuyo primer párrafo dice: "Hemos tenido el gusto de tratar al nuevo Jefe Político de este cantón, don Sebastián Murillo y nos parece ser una persona de muy buen corazón, lo cual sentimos porque actualmente necesitamos aquí una mano de hierro para extirpar la vagancia y la ebriedad que están á la orden del día."

Pero por Dios, señor Director, qué habrá querido decir con eso el señor corresponsal de *El Nuevo Régimen*? "Siente," dice, que el nuevo Jefe Político sea de "muy buen corazón."

De modo que él desea una persona de mal corazón para primera autoridad. Pues cosa extraña: un hombre de mal corazón, es decir, de malos sentimientos, inhumano, no puede ser buena autoridad. Ramón Brenes Romero, Rafael Ríos, Ezequiel Escobar, todos mal intencionados y ex-Jefes Políticos de este cantón, fueron un ejemplo patente de nuestra aserción.

Nosotros creemos que para ser Jefe Político ó otra autoridad, se requiere, lo primero tener aptitudes para ello, no ser lego en materia de leyes, tener recto criterio y ser honrado.

El señor Murillo, se ve que es bastante lego en materia de leyes, siendo así que está expuesto á caer en el abismo que le forman los mentores, si ya no ha caído en él, lo cual es un defecto enorme.

Santa Cruz desea tener un Jefe Político instruído, que conozca bastante las leyes de Policía, que sea emprendedor, que no sea civilista ni se rodee de alguno de ellos. El pueblo de Santo Domingo tiene hoy de primera autoridad á una persona de su agrado. ¿Por qué á Santa Cruz no se le concede esa libertad?

Creemos que el Gobierno nada gana ni pierde con dar ese placer al pueblo, de elegir á quien quiera para su gobernante.

Hace tres días, en el puerto de Barco Quebrado del Pacífico, frente á Morro Hermoso, se batieron dos vapores de guerra: el uno, el más grande, pintado de blanco y el otro de negro. La reyerta fue á cañoneo y duró como 7 horas. Parece que el vapor blanco zarpó, y el otro quedó como fondeado frente á la playa de Tamarindo. No hemos vuelto á

saber hasta hoy otra noticia. Se cree que sean vapores colombianos.

El clima está muy benigno, por lo cual no hay enfermedades epidémicas.

KIOSCO.

Noviembre 1º de 1902.

NOTICIAS

2 de Noviembre

EL EMPERADOR DE ALEMANIA

En su visita á Inglaterra, el emperador Guillermo encontrará en la quinta de Sandingham, del rey Eduardo, no menos de ocho miembros del gabinete británico, y entre estos al Secretario de las Colonias, Mr. Joseph Chamberlain. Cuando el embajador de Alemania, conde von Metternich, se hallaba en Londres en el mes de agosto pasado, le manifestó al emperador británico, Lascelles, que le inquietaban grandemente los sentimientos hostiles que reinan en Inglaterra contra el imperio alemán, máxime por la participación que la Secretaría de Relaciones Exteriores pudiera tener en tales sentimientos; agregó que la Secretaría mencionada no ha hecho ningún esfuerzo para cooperar con la diplomacia alemana en parte alguna del mundo, pues todas las proposiciones de Alemania son tratadas con indiferencia, y su política es vista con desconfianza.

Lascelles contestó que si tal era el modo de pensar del conde, él lo sentía profundamente, pero que qué podría deducir el Ministerio británico del tratamiento dado á Mr. Chamberlain, uno de sus miembros, por los alemanes.

El emperador partirá con dirección á Inglaterra el día 6 del presente.

IRLANDA

Lord Rosebery pronunció ayer en ésta un discurso. Acogió la proposición de celebrar una conferencia entre los Jefes del Partido Liberal, prometiendo á la vez que haría toda clase de esfuerzos por el buen éxito de la entrevista. Repitió, sin embargo, que no aprobaba las gestiones políticas á favor de la autonomía de Irlanda. Cree que el Partido Liberal no alcanzará el poder fácilmente. Opina que el gobierno pudo haber dado más dinero á los boers. Dijo, en fin, que si él fuese Primer Ministro, nombraría en el acto á lord Kitchner, Secretario de la Guerra.

PARIS. LOS HUELGUISTAS

Ayer continuaron en los distritos mineros las negociaciones entre los huelguistas y sus patronos, sin dar resultado definitivo. Algunos pequeños desórdenes habidos fueron fácilmente sofocados por la tropa. El diputado socialista, Bastey, telegrafió al Pri-

mer Ministro, Combes, rogándole su intervención para arreglar sin demora la querrela pendiente entre los mineros y las compañías. Hoy se reunió en ésta el Congreso de mineros, en su primera sesión. Aunque no se halla relacionado con la huelga, es probable que los discursos se refieran á esta.

DUELO IMPORTANTE

El marqués de Dion encargó hoy á sus dos amigos Bruneau y Syrton, la misión de exigir al redactor de *La Petite République*, Mr. Gérault Richard, amplias satisfacciones por su conducta ofensiva, ó la retractación de ciertas frases publicadas en su periódico. Este acto parece ser el preludio de un desafío entre ambos individuos. Los dos son miembros de la cámara de diputados. El origen del asunto está en un acalorado debate que se efectuó en el corredor de la Cámara. El marqués de Dion le dió una bofetada en pleno rostro á Gérault Richard y éste á su vez un puntapié á aquel. En un principio el pleito fué objeto de mucha burla, pero ya se ha puesto en grave estado. Richard publicó que él había pegado al marqués, el marqués dice que tal aserto es falso y estúpido y pide por medio de sus padrinos que Richard se bata ó confiese que ha mentado. Los representantes del marqués visitaron la oficina del periodista, sin encontrarle. Dejaronle una carta solicitando una entrevista, y todavía no han recibido la respuesta. Se asegura que Richard está ausente de la capital, pero hay esperanzas de concertar un duelo para el lunes. El marqués de Dion goza de la fama de ser un buen tirador y esgrimista. Richard, por su parte, es muy corpulento. Como el marqués ocupa una posición prominente en los círculos Automóvil y Aeronauta, el asunto ha despertado mucho interés social.

VENEZUELA

DETALLES DE LA BATALLA

Washington, octubre 16.— Despacho por cable de Caracas, fecha de anoche y enviado por Bowen, recibido esta mañana en el Departamento de Estado, dice: "La Batalla en La Victoria continúa."

Aquí se cree que Castro hace su última resistencia en ese punto y que la suerte de la revolución se determinará en este combate.

Washington, octubre 17.— La opinión personal, no oficial, de la mayoría de los funcionarios del Departamento de Estado es que Castro está en víspera de ser derrotado. Hay toda razón para creer que la batalla en La Victoria será decisiva, porque Castro parece estar ocurriendo á todos sus recursos para derrotar á Matos y consecuentemente destro-

zar la revolución y asegurarse la supremacía. Si es derrotado, dispondrá de muy pocos medios y probablemente se verá obligado á huir del país en el buque que, se ha anunciado, tiene listo para que lo reciba.

COMUNICADOS.

De Golfo Dulce

Cuándo hay carne.....?

Esto á propósito de lo que sucede en la Alcaldía de este cantón. Cuando el Alcalde es una nulidad, resulta el Secretario un sabihondo, ó viceversa, como acontece actualmente.

El señor Falla es mucho Alcalde para una *bola*—digo—para un Secretario tan inhábil como el que le ha cabido en suerte. Lo mismo le daría estar solo. Si por lo menos su subalterno no escribiera *honrra* y *ombre*..... Pero nada que "cuando hay carne no hay tortilla" como dijo el otro.

La Corte Suprema debería preocuparse un poco más por la buena administración de justicia en estas apartadas regiones. Ya que tenemos un buen alcalde que le pongan un Secretario competente.

CORONA.

GACETILLA

Según nos

afirma un amigo nuestro, se trata de fundar un centro de amigos que se prometen crearse ratos de solaz en una de las casas de nuestro copartidario don Rafael Vargas. Bien por los animosos muchachos.

Nuestro especiales

amigos y correligionarios políticos Sres. D. José M^a Mora é hijo, de Zaragoza de Palmares, se encuentran entre nosotros y les deseamos una grata permanencia en San José.

Se nos ha

enviado un folleto editado en la Imprenta Nacional que trata sobre documentos de historia: lo leeremos con detenimiento.

El programa

del "Gran turno del Naranjo" ha sido recibido en nuestra redacción, y deseamos de todas veras que se rife hasta el bonete del Cura en beneficio de la Iglesia. Esos son nuestros deseos.

Don Pedro Nolasco Gutiérrez

nos ha obsequiado el almanaque que para 1903 acaba de publicar.— Muchas gracias, amigo.

En Atenas

se encuentra enferma la apreciable señora doña Brigida de Velázquez. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Variado es el programa

de las fiestas populares que en la progresista villa del Naranjo se celebrarán próximamente. Que se diviertan bien los naranjeños.

Un lobanillo

Se nota que los seminaristas en formación de paseo no tienen ni pizca de disciplina. ¿Acaso sabrán sólo rezar?

Nuestro muy apreciado amigo

señor Malek fabrica la célebre cerveza cornuda, que es la más pura, sin producir esa aventazón que nos acusa la presencia del mármol y..... cállate cronista.

Nuestro inspirado amigo

don Juan de Dios Páez se promete en breve dar á luz su última composición musical, que dedica al club "Antonietta" y que ha titulado *Galop*.

El trabajo le honra más que cualesquier otra cosa, y su porvenir se equilibra sobre su esfuerzo. Felicitamos al amigo.

En el Rastro nuevo

hemos visto con disgusto que algunos niños presencian frecuentemente el asesinato de las reses. Creemos que la Policía debía ser más activa, porque esto influye demasiado en la futura sociedad.

Tristemente

pasamos revista al último escalón social; esa prostitución degradada, que acusa en su desdicha la doble ruina que pesa sobre su cabeza: la ruina del cuerpo, expuesto como mercancía, y la ruina del alma, desolada de un sentimiento generoso.

La Justicia Social,

según nos han asegurado, se ha vuelto partidaria del Gran Hiram. Esto sí es de desternillarse de risa: si somos partidarios del bonete, no podemos serlo del grado 33, y viceversa. Trataremos de sondear el asunto.

Se afligen muchos

de que se establezcan nuevas fotografías y alegan como razones en su favor, que Costa Rica hace muchos meses que, como los retratos, no tiene otro vestido fuera del *pellejillo* que uno hecho hace lo menos un lustro.—Cuestión de economía.

Alguien nos asegura

que estamos en el siglo del trabajo. ¡Bendito sea el siglo! pero á la sazón sobran manos y falta que hacer. A veces nos soñamos bañados de sudor y nos hasita el *farniente* al despertar..... Ya estamos por creer que las grandes cabezas no sirven sino para *posol*. Nos daríamos por muy satisfechos si nos pusieran á pelar maíz.

Un amigo nuestro

se ha acercado á nosotros á comunicarnos la falta de acatamiento á la ley de establecimientos que dice: "Todo establecimiento que se venda ó cambie de lugar debe avisarse por medio de la prensa".—Conste, pues.

Se ha

cambiado y aumentado gran parte de las fuerzas civiles y militares.

No es cierto

que nuestro querido *Pascual* piense marchar al Salvador en viaje de recreo, como lo asegura un colega de esta capital.

BOLOGNA, Italia, octubre 20.— Óigase la opinión de un sabio facultativo italiano, el Doctor M. Barruco:

El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan merecidamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exíjase la legítima.

De venta en las Drogas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

7A

"La "Emulsión de Scott", ya famosa como medicamento eficazísimo en muchas enfermedades crónicas acompañadas de la denutrición general, ocupa un puesto muy importante en la Dermosifilopatía. En las caquexias y discracias y en las tendencias á la escrófula y á la tuberculosis, en todos los sífilíticos durante el período latente y en el período terciario, en todas aquellas en que por diversas causas nocivas, la sífilis toma un sesgo maligno, la "Emulsión de Scott" constituye un remedio eficazísimo para mejorar la nutrición, aumentar la sistencia orgánica contra el virus y combatir sus tristes efectos."

Un joven extranjero

que trata de establecer en esta ciudad una industria nueva y muy productiva, necesita un socio que pueda disponer de un capital de tres á cinco mil colones.

Para informes, en el Hotel Linares, de esta ciudad.

A nuestros

abonados y favorecedores, tenemos el gusto de avisar que, en lo sucesivo, nos daremos el placer de suministrarles las noticias de todas partes y con el menos retraso de fechas que nos sea posible.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan per resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas,
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos.

ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENAS: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,
el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

PILDORAS
del Dr. AYER

Curan la Dispepsia,
Estreñimiento,
Jaqueca y Desarreglos
del Estómago,
Higado y Vientre.

Son puramente vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS,
Catedrático de Medicina,
Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca.,
Lowell, Mass., E. U. A.

TENGO CASAS

-DE-

ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva.

Emilio Rivas Sáenz

EL 1º DE NBR

TRASLADARÉ

mi despacho á la casa frente de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte del Liedo. don Ascensión quivel.

Baratísimas! Baratísimas!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital, \$ 5,000, vende ANTONIO MONGE REYES. Informes: frente á las Alcaldías y establecimiento "Barcelona", de Antonio Montealegre.

Félix Guevara

SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverri en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverri.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficina limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios. Todo á precios moderados.

Directorio Profesional

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECÁ CALVO
Despachan en la casa frente a Imprenta Nacional

DR. FRANCISCO FONSECÁ
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

ABOGADOS

ANIBAL SANTOS
Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MANUEL MARTÍNEZ G.
Pasante de Abogado y Notario Público.
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO
Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARÍA VARGAS
Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua Restaurant Central, 7ª Avenida

LUIS CASTRO UREÑA y JUAN FELIX GONZALEZ
Abogados y Notarios
Oficina:—7ª Avenida Oeste, casa de don José Mercedes Rojas

MANUEL ARGUELLO de Valde
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José Mercede, Avenida 7ª, Oeste

LA MASCOTA

-DE-

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. etc

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tipografía de El Derecho.